酪農王国で本場の酪農体験

食の理解を深める新巻鮭作り体験

郷土料理チャンチャン焼きの夕食

地元住民とのふれあいや

クを巡るだ

エコ・ツ

リズム交流推

案し、受け入れまでを町

進協議会が責任をもって

交流」事業を展開して

業、歴史、平和を素材と

いただければ、目的や日

人員などを考慮した

スケジュールを提

した「エコ・ツーリズム

知床の自然環境・産業

流による体験プログラム

テムを当地ではイクラ・

秋鮭の荷揚げ

北方領土クル

交流、

タテ貝の貝むき体験など新巻鮭づくりの体験、ホ

で受け入れを行っており

ます。

国内初となる食の安全 食への理解を深める

ております。

酪農が盛んな根釧地域

平和学習

方領土を

を通して学んでいただい

オピニオン

目から、

選挙権年齢が18歳に引き下

覚を持たなければならない。人口も、若者も、都すことになる。無関心でいられない境遇にある自 山漁村生活体験が極めて重要である。 日本の全容を理解するためにも主権者教育は、 保全を担っているのが農山漁村である。その役割 と実感できていない。命の源の食糧生産現場であ 積する社会問題は若者にすぐさま直接影響を及ぼ り、関心がある生徒を上回った。日本の国家財政 と価値を理解する機会が極めて少ない。つまり いる。 トの結果、政治に関心がない生徒が半数近くに上 あるマスコミの高校2年生を対象にしたアンケー げられ、一部の高校生まで投票をすることになる。 市に集中する傾向は顕著になる一方である。 しながら、 もの借金があり、対応が先送りされ続けて 安全保障や教育福祉、 を吸収し酸素を排出する豊かな自然の 都市だけでは成り立たないこともある 公当たり800万円を超 少子高齢化など、

コンビニやスーパーの総菜、さらには外食

上に若者の仕事に対する意識が低いことにも原因 位7位にも入っていない。一部上場の大手家電メ 人はいらないというはっきりとした意思表示で コミュニケーション能力である。学力学歴は上企業が社員選考で重視している点は、13年連続 企業も少なくないと実感しているが、それ以。就職後の離職率が高い今日、ブラックやグ いくら学力が高くても、人とうまくやれな トには学校名の記載欄が 主権者教育に農山漁村生活体験を 所を変えて農山漁村の生産現場での体験にすべき込んで儀礼的に行っている現実があり、地域や場支払われるのである。キャリア教育も地元で頼み は『絶滅危惧種』となりつつある。そんな中、和など、野菜嫌い、魚嫌いも若者に多い。家庭の味 てほし 能力の向上を目指す、ホー 交流・コミュニケーション体験から人間関係構築 全国屈指の進学校の何校かは、日本の田舎での食農、魚食などの「食育」の機会が不可欠である。 食が世界無形文化遺産になった。今なら間に合う。 汁を作っていない現実。インスタント食品や冷凍れた一人暮らしの大学生のほとんどが自分で味噌 べ方があることを知った」との感想文。 鍛えられ、たくましい人間になる。 である。厳しさの中にも、誇りや使命感が伝わり、

ムステイ型の農山漁村

女漁が現在でも行われて

でしょう。

めて広域連携

今年度は、

携し、神奈川、洋野町と初

ております。

学校に森を丸ごと貸 ラムが「学校の森」です

の選択プログラムも充実

久慈に

かないプログ

潜りで漁獲する伝統の海

られる小袖海岸では、

ても活用してほしい 主権者教育やキャリア教育、

日本の次代を背負ってくれるであろう高校生

代表取締役) 藤澤安良

在しない。大変で面倒なものだからこそ、給料ががある。仕事にはそもそも簡単で楽なものなど存

ログラムを中心に、 人々とのふれあい、交クラムを中心に、地域

幹産業を活用した体験プ 荷する酪農業といった基上の乳牛により牛乳を出 広大な牧草地で2万頭以 を誇る秋鮭などの漁業、 な管理点を監視するシス

「ほんもの」

0

「価値」がそこにある

知床しべつ町

小さな町の大きな挑戦

北海道 のほか、国内屈指の漁獲 広がっています。 245先に北方領土国後島 集まる「小さな北海道」 の里の雄大な牧草地群が が望め、 とも称されます。北は秘 が連なり、東の海岸から に位置する当町は、海、世界自然遺産知床の南 食・平和学習 これら豊かな自然資源 知床国立公園の 二、大平原の恵みが 内陸にはミルク

あらゆる危害の発生を分 材料の生産から加工、流製品検査だけでなく、原 として提供しています。ログラム化し、学習素材 て水産業における「地域 通に至るまでの全工程で ハサップ」生産活動をプ 安心供給システムとし その危害が起こら

ないように工程中の重要 農業の仕事を手伝い、労では農家民泊によって、 として汗

響が寄せられています。 展開しています。 の重要さが、体験を通しむ食のありがたさ、農業 の喜びを共有する活動を として汗して学び、収穫働の大変さを家族の一員 て理解できたと大きな反 生産の苦労から命を育 労 考える 終戦直後、旧ソ連軍が

道の間近までやって来た千島列島を侵攻し、北海 あまり知られていない こと、北方四島に住んで われた史実については、 着の身着のままで島を追 いた1万7千 人の人々が 0)

などその真実を直接聞く が国内的な現状です 今一度戦争を知らない若影が見え隠れする昨今、 います。日本にも戦争 ことは年々難しくなって い世代に平和を考える機 元島民の高齢化に伴 引き揚げ当時の様子 ラクター がないが、 なって体験活動を先導し 策などを学び、 ではのおもてなしを目的 ます。大規模な宿泊施設 兼ね備えた方々が中心と

奪

い去りました。

しかし

ながらこの地には、明治

いくのでしょうか。 き、感性や心情に響いて

個人として

身につけ、他の「生きる力」を

者や民泊家庭は、

を

各プログラムの指導

安全対策を講じるととも

津波への新たな

できます。

プログラムを組むことが

ちゃ

インストラクタ

滞在中に効率的な

地元漁師やおかあ

セレモニー

-や各種プ

サッパ船アドベンチャ ■お奨めプログラム

大津波体験語り部、

人や社会との

な研修を行

漁船プロ

ながることの大

安庁などとの連携訓練を

心の絆」でつ

グラムにつ

用が可能な屋内交流セン

津波被災から即座に再

今や地域観光の復

もホテルに隣接して

興の大きなけ

力とし

当時の記憶や行動、

絆

て注目されます。

ログラムなど多目的な活

のみならず尊い人命をも慣れた家、船や漁港施設

姿は、

訪れる生徒たちの

役場が後方支援をする官

宿泊ホテルが復旧再開

人の収容能力を

う絶好のロケ

ーションに

るとすぐに体験現

目にどのように焼き付

校や旅行会社の皆さまの民一体の体制を整え、学

目的や要望に対し迅速か

被災後にリニュー

持つ「ホテル羅賀荘」は

つ柔軟に対応していま

小さな宿なら

日本の北方領土が間近に 会と素材を提供します。 見える当地ならではの平 交流が育む体験型プロ . 自然、産 流食、アットホームな雰に活用メニューや体験交 戚の所に来たみたい!」 んでいます。生徒の皆さ囲気づくりなどに取り組 と喜ばれています。 んや先生にも「田舎の親 事前にお問い合わせを 心のこもった地場産

和学習プログラムです。

標津町エコ・ツーリズム交流推進協議会

グラム

標津町では、

評価をいただき、遠くか ラムが充実しているとの 域の各分野のいわゆる を受け入れております。 地から修学旅行の皆さん 北海道らしい体験プログ 「名人」が事前に安全対 受け入れの対応は、 します。来訪者からは、 神奈川など全国各 体験から感動を共 としての資質を 大阪、東京、 〒086-1632北海道標津町北2条西1丁目1番3号 TEL 0153-82-2131 FAX 0153-82-3011

滋賀、

受け入れ対応

を襲った大津波は、住み

と歩むたくまし

月11日に村

被災地だから「私たちには伝えなければならない責任」があります

復興

歩み:

生き抜く

らは京都、

請とも言える。さらには、特別教育枠の修学旅行へと大きく変化をしてきている。それは時代の要教育効果の高い自然豊かな農山漁村への体験交流 生活体験(民泊)を取り入れている。 に加えて、 修学旅行は物見遊山の観光地を巡る時 代から、

でコミュニケ

のエントリ

欠である。本紙掲載の地域への訪問をぜひ実現しに、未来につながる生涯忘れ得ぬ感動体験が不可 全国ほんもの体験ネットワーク会長 (体験教育企画

農家に滞在した生徒が「サラダ以外に野菜の食

親元を離

久慈市 原には、日本一の白樺群 た、自然豊かな町です。県立自然公園に囲まれ の棲むブナやミズナラの やムササビなど野生動物 復興国立公園と久慈平 間部に位置する平庭高 林が広がり、豊かな (約31万本)、クマ

平洋を臨む海岸線は美し い景観を見せるととも つに数えられて 合は世界三大漁場 洋野町と合同受け入れの ない思い出ができること いと思っています。 温かさに触れ、 地元の一 地元の

田舎暮らしで豊かな心が

めに、

広域連携での受け

一生忘れることの

入れに力を入れていきた

が可能です。

民泊

くの生徒を受け入れるた

今後多

農村民泊軒数は70軒、 村民泊軒数は20軒で合計 教育旅行のメインとな の交流を通して人の っぱいになります。 般家庭に宿泊 また隣接する 人々と一ここ 漁 育ち、

るのが、民泊体験です

万年前のもの

数の琥珀の産地としても **月名で、**久慈市の琥珀は 国内有 国内唯一の琥珀採掘体験

「学校の森」

部の沿岸に位置し、三陸

久慈市は、岩手県北東

います。さらに、



きます。 だきたいと思います 森の手

特色ある森を創って は、大迫力の「漁業体験」 継ぎその学校ならでは 海の人気プログラ 間伐、下草刈りなど 後輩たちがび つの森を先輩

いつも漁師たちが 〒028-0051 岩手県久慈市川崎町2-7 TEL 0194-75-3005 FAX 0194-75-3007 E-mail:info@kuji-taiken.jp URL:http://www.kuji-taiken.jp/

• •



「机浜番屋群」



復旧再開したホテル羅賀荘

乗り、 漁師の勇姿に気迫を感じ 間を縫うように航行する 型漁船(サッパ船)に 漁業の厳しさや漁 断崖直下や岩礁の

漁に使 津波のエネルギー クショップ形式について 演や小グループでのワ も対応が可能です。また、 現地を案内しながら語り ありがたさなどについて 宿での「語り部」講 -や被害

住民自らが、津波の脅威、 が各種体験メニューを提 大震災により被災した 震 0 体験村・たのはた教育旅行受入協議会 NPO法人 体験村・たのはたネットワーク 担当 楠田・武井

陸海岸

E-mail:kankou@shibetsutown.jp

など恵まれた景観の中に 美」と称される「北山崎」 陸復興国立公園の北部に 住民が漁業や酪農を営む 岩手県田野畑村は、 「日本一の海岸 八弱の典型的な \equiv

のも事実でした。 り継がれ、日常の防災教して地域の人々の中で語 育や避難訓練により人的 や昭和の大津波が教訓と な被害を最小限に止めた 不自由な生活を乗り越え 悲惨な現実やその後の 場所」がここにあります。 ることができる「学びの 真の豊かさを五感で感じ え、 組織と教育訓練 大自然や農山漁村の

生業の再興や復興へ 、住民の ップ化を図り、 ットワーク」がコーディ 合わせや手配のワンスト 体験村・たのはたネ ►組織としてお問い 田野畑村す。

軒の受け入れ家庭があ漁家や農家を中心に90 を再開した家庭もありま うやく再建し、受け入れ 津波で流失 たちと交流が可能です。 約250 した自宅をよ への子ども

努めています。

民泊 (木

ムステイ)



語り継ぐ責任を持って臨む「震災復興 ガイド&語り部」ガイド

〒028-8402 岩手県下閉伊郡田野畑村机142-3 机浜番屋群内 TEL 0194-37-1211 FAX 0194-33-3355 E-mail:taiken-tanohata@car.ocn.ne.jp URL:http://www.tanohata-taiken.jp/

激流シャワ クライミング体験

大漁目指して大海原に出発·





注意を払っています。 修を受け、日々のリスク ない取り組みを行ってい まざまなご要望に対応 マネジメントには細心の ンストラクターは安全研 また、久慈市の体験イ いと思って います。

ふるさと体験学習協会

担当者:事務局長 平日8:30~17:15(年末年始・祝祭日休み) 協力しゴールを目指しま ミング に逆らいながらみんなで です。 川の流れ

たみを感じることができ 被災地であり、 がもたらす自然のあり 験をすることによって海 します。本物の漁業体

れます。 風化されることが懸念さ けて鋭意取り組んでおり 震災は時と共に 復興に対 向

こころの交流感動体

そこで次世

あるということを伝える ために震災学習を体験プ 然は時に牙をむくことが 担う子どもたちに、 代を

ログラムとし、

風化させ